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被誉为野地球之肾冶的湿地资源是地
球上具有多种独特功能的生态系统袁在维
持生态平衡尧保持生物多样性等方面起到
至关重要的作用遥黄河湿地同样是守护这
条母亲河的野忠诚卫士冶遥

走进陕西黄河湿地合阳段夏阳瀵湿
地生态修复实验区内袁不论是郁郁葱葱的
树木袁还是随风摇曳的芦苇袁无不在向人
们展示着这里别样的生态环境遥

看着眼前的景象袁合阳县自然资源局
党委书记姚旺辉深有感触袁他亲眼见证了
这片区域从曾经的群众乱占乱建尧村庄垃
圾随意倾倒的野脏乱差冶变成如今这块鸟
类栖息的野宝地冶遥

姚旺辉介绍说袁2015 年袁 合阳县政府
开始整治该片区域袁 投入 590 余万元袁实
施了退耕袁限种莲菜尧限养鱼袁还湿地尧还
芦苇尧还水面的野一退二限三还 冶资源清
理活动袁共清理收回 5137 亩袁之后将鱼池
和莲池之间的田埂进行清理 袁 形成了
2400 亩湿地水面遥 此后袁通过种植芦苇尧
香蒲等湿地植物进行湿地植被恢复曰通过
栽植国槐尧 柳树等实现鸟类栖息环境修
复曰通过引水回灌湿地和水岸修复对湿地

环境进行治理袁逐渐恢复了湿地生物的多
样性遥

夏阳瀵湿地生态修复实验区只是黄
河湿地生态修复的一个缩影遥 据统计袁陕
西省 8 公顷以上的湿地总面积为 30.85
万公顷袁其中黄河流域湿地面积 21.36 万
公顷袁占全省湿地面积的 69.25%遥

野这些湿地最大的作用就是充分保护
和利用了黄河流域珍贵的水资源遥 冶国家
林业和草原局西北调查规划设计院教授
王逸群在接受记者采访时指出袁湿地是大
自然中最大的滤水池袁 可以有效地蓄水尧
净化水质并可作为直接利用的水源或补
充水源袁陕西省水资源匮乏袁黄河也属于
资源型缺水河流袁因此发展湿地来积蓄水
资源意义重大遥

保护湿地意义重大袁 难度同样巨大遥
韩城市林业局局长文继维以韩城为例说袁
黄河流经韩城 65.5 公里袁河床宽浅尧水流
散乱尧 冲淤变化剧烈尧 主槽摆动频繁袁属
于典型的堆积游荡型河道袁这种地理环境
给相关工作带来了挑战遥

从事湿地研究工作 20 多年袁 王逸群
一个切身体会就是湿地保护工作开展有

难度袁 不仅是因为保护工作纷繁复杂袁更
是因为缺乏保护意识袁这与相关立法缺失
不无关系遥

野湿地与森林尧水资源等均有衔接袁我
国有森林法尧水法等袁却一直没有专门的
湿地保护法遥 冶多年来袁王逸群一直呼吁
尽快出台湿地保护法袁今年 1 月 20 日袁湿
地保护法草案首次提请十三届全国人大
常委会第二十五次会议审议袁令他倍感欣
喜遥
王逸群也参与了草案的制定袁他认为

草案最大的亮点是确立了我国湿地的分
级分类管理制度袁明确了各部门的具体职
责袁为日后湿地保护工作的开展提供了法
律保障遥 此外袁 草案还注重与森林法尧水
法等相关法律的衔接遥
湿地给周边的生态环境带来了改变袁

让民众得到了实惠袁 但在实际工作中袁文
继维发现袁在湿地保护区内还是有一些违
规私挖乱建等情况出现袁他建议进一步加
大对破坏湿地环境行为的惩处力度遥
王逸群对此表示认同袁他希望在立法

中进一步提高违法成本袁提高人们对湿地
保护的重视程度遥

中华环保世纪行 2021年宣传活动聚焦黄河保护立法

推动黄河流域生态保护和高质量发展
野九曲黄河万里沙袁浪淘风簸自天涯冶袁作为华夏儿女的母亲河袁

黄河流域生态保护和高质量发展是事关中华民族伟大复兴和永续发

展的千秋大计遥

7月 20日袁由全国人大常委会办公厅牵头举办的中华环保世纪
行 2021年宣传活动在陕西西安启动袁此次活动以野贯彻习近平法治

思想尧加强黄河保护立法冶为主题遥黄河在陕西省境内全长 719公里袁
流域国土面积尧人口尧经济总量分别占陕西的 65%尧76%尧87%袁陕西省
在黄河生态环境保护和流域治理方面具有一定的典型性遥

黄河流域最紧要的问题之一就是缺水袁 水资源在陕西省内供求

矛盾同样突出遥黄河流域水资源总量占陕西省三分之一袁陕西段人均

水资源量 447立方米袁人均水资源量不足全国五分之一袁却承担着陕
西省 83%以上的工业用水和 78%以上的生活用水遥 水资源保护成为

陕西省推动黄河生态保护的一条主线遥
建在沣河边的水质自动监测装置遥

企业节水治污
责无旁贷

保护水资源绝不是政府一家之事袁企
业同样责无旁贷遥

今年 4 月底袁水利部发布的叶黄河保护
立法草案渊征求意见稿冤曳中就提出袁黄河流
域县级以上地方人民政府应当组织推广应
用节水技术装备袁推进能源尧化工尧建材等
高耗水产业节水减排袁 限制高耗水产业发
展遥 有关工业企业应当实施用水计量和节
水技术改造袁在工业园区开展企业间串联尧
分质尧循环用水设施建设遥

7月 21日袁当记者随采访团走进位于韩
城市的龙门钢铁集团有限责任公司 渊以下简
称龙钢集团冤的大门后袁便被眼前的一个长方
形蓄水池吸引袁清澈的水面下袁颜色各异的金
鱼在成群游动遥经介绍才得知袁这池清水是龙
钢集团从企业污水净化而来的遥

地处黄河流域的龙钢集团一直下大力
气建设水处理系统袁做到节水护水遥 据龙钢
集团总经理刘安民介绍袁 龙钢集团建设了
处理能力为每小时 3000 立方米的综合水
处理系统袁采用混凝尧沉淀尧过滤尧软化等物
理化学方法处理废水袁 实现了水资源的循
环利用遥

这也让这家年产 715 万吨生铁尧710 万
吨连铸钢坯尧740万吨优质钢材的大型钢铁
企业实现了野废水零排放冶的生产目标遥

为了进一步实现水资源的高度循环利
用袁 龙钢集团还实施回用市政污水实现产
城融合的措施袁 将处理后的城镇生活污水
供至烧结尧炼铁尧炼钢尧轧钢等工序设备冷
却及雾炮机洒水抑尘遥 今年上半年袁龙钢集
团共回收利用韩城市龙门镇的市政污水

74.28 万立方米遥 刘安民透露袁下一步污水
回收范围将扩大至整个韩城市袁届时袁企业
生产将彻底停用地下水袁 进一步节约水资
源袁为黄河生态减负遥

野加大环保投入是否为企业带来了实
际经济效益钥 冶面对这一问题袁刘安民肯定
地回答袁野从 2016 年开始袁 集团累计投入
37.5 亿元用于生态环境保护袁 虽然加大了
生产成本袁但成为环保企业袁提高了企业形
象袁产品市场认可度更高袁品牌价值自然也
会提升冶遥

不论是环境保护法还是水污染防治
法袁抑或是正在制定的黄河保护立法袁一系
列法律法规都对企业排污治污提出了严格
要求袁 企业不顾环境保护的粗放式发展最
终必然会自食恶果遥 刘安民希望所有企业
都能增强环保意识袁 遵守法律袁 严把环境
关袁大力推进绿色发展遥 (赵晨熙)

野荡荡乎八川分流袁相背而异态遥 冶自
西汉文学家司马相如在叶上林赋曳中如此
描述后袁古都西安就有了野八水绕长安冶的
美誉遥

源自秦岭北麓的沣河就是 野八水冶之
一遥 作为黄河最大支流渭河的一级支流袁
沣河的水质也影响着黄河流域的水质情
况遥

7 月 20 日下午袁记者随中华环保世纪
行宣传活动采访团一行来到陕西省西咸
新区沣河入渭口袁站在岸边袁碧波荡漾袁垂
柳依依袁尽管不是周末袁但沣河岸边修建
的塑胶跑道上袁依然有不少来此散步的民
众袁他们告诉记者袁现在这里已成为当地
居民休闲健身的最佳场所遥

很难想象袁以前这里是另一番光景遥
野我是陕西人袁在沣河边上长大袁记得

在 20 世纪 80 年代尧90 年代袁 沣河水质特

别差袁甚至不能称之为河袁就是一个排污
沟遥 冶陕西省环境保护公司总经理王团安
回忆袁以前沣河两岸杂草丛生尧垃圾遍地袁
简直难以下脚遥

党的十八大之后袁沣河生态治理工程
启动袁沣河的生态环境发生了天翻地覆的
变化遥 西咸新区管委会副主任徐军前回
忆袁2014 年袁经国务院正式批复袁西咸新
区成为我国首个以创新城市发展方式为
主题的国家级新区遥西咸新区建设全面启
动后袁 沣河综合治理项目也提上日程袁以
野柔性治水尧生态治河冶为理念袁沣河综合
治理保留河道内的自然形态和原有生态
湿地景观地貌袁 依据原有河道 野随弯就
弯冶袁保留河道自然形成的水面尧岛屿袁增
加滩面面积袁减少人为干预袁野柔性治水就
是生态治水袁保持了河道原有的形态冶遥

2020 年袁沣河南岸还建成了沣河全指

标水质自动监测站袁监测沣河入渭断面水
质情况遥 王团安边打开站内仪器边介绍袁
监测站每 4 小时自动监测一次水质情况袁
监测内容涵盖 PH 值尧溶解氧尧水温尧电导
率和浊度这 5 种参数袁还包括高锰酸盐指
数尧重金属尧流量尧水位等 11 项内容袁监测
数据会实时上传到国家相关平台遥自动监
测站自 2020 年 10 月建成投入使用以后袁
沣河水质长期稳定达标袁各项指标都满足
地表水二类要求袁 较 2016 年提高了两个
水质类别遥

如今的沣河不时有白鹭从河面掠过袁
野一个地方生态好不好袁不是靠嘴说袁生物
多样性最有说服力遥 冶徐军前指着飞来的
鸟类介绍道袁2018 年以来袁 沣河内鲤鱼尧
鲫鱼等鱼类越来越多袁日常可观测到的鸟
类也不下 20 余种袁 足以说明沣河水质的
治理成效遥

从“排污沟”到碧波荡漾

立法强化“地球之肾”保护
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